

Facultad de Enfermería

Lic. Ada Niria Sánchez Garrido: un paradigma de la enfermería en Santiago de Cuba

MsC. Maritza Caridad Acosta Nordet ¹ y MsC. Myrna Rosa Martínez Castellanos ²

Si al hablar de la Enfermería en Santiago de Cuba no se menciona inmediatamente a Ada Niria Sánchez Garrido ni se abunda en sus valores como ejemplo de dirección, humanismo, entrega, solidaridad, faro y guía de la profesión, entonces es mejor que callen...

Se sabe que decir 40 años es fácil, pero han sido de sueños, sacrificios, logros y muchas veces reveses convertidos en victoria, que fortalecieron su espíritu y férrea voluntad de estar siempre al lado de la Revolución desde sus inicios en las filas de los Jóvenes Rebeldes, la Unión de Jóvenes Comunistas y el Partido Comunista de Cuba; pero también en las organizaciones de masas como la Central de Trabajadores de Cuba, los Comités de Defensa de la Revolución, la Federación de Mujeres Cubanas y las Sociedades Científicas (Archivo personal. Departamento de Cuadros, Instituto Superior de Ciencias Médicas, Santiago de Cuba, 2005).

De esta virtuosa mujer en su actuar cotidiano (**figura**) existen múltiples anécdotas, opiniones, excelentes comentarios y reconocimientos, que no se producen de forma aislada e individual, puesto que en ellos está presente la integridad de una familia, donde mamá y hermanos establecen el equilibrio necesario para que se consoliden los lazos de amor y comprensión del matrimonio, así como el cuidado de los hijos, que hoy están integrados como profesionales a la sociedad y cumplen con el encargo social del momento histórico que les ha tocado vivir.

Algunos dirigentes del Sector Salud han expresado: "Si quieres que la tarea se cumpla bien, con rapidez y buenos resultados, encomiéndala al personal de Enfermería, pues Ada Niria lo resuelve todo con su "tropa" por muy difícil y complicado que sea..."

Su marcado sentido de solidaridad humana se manifiesta cuando un(a) colega enferma. Las conversaciones giran en torno a ello de esta manera: "En cualquier momento viene la jefa, lo mismo a las 6 que a las 11 de la noche, pero puedes tener la seguridad de que viene a interesarse por su estado de salud..."

Los elementos expresados en apretada síntesis, con lenguaje claro y sencillo, permiten catalogarla como un verdadero paradigma de la Enfermería en Santiago de Cuba, donde ha sabido desempeñarse con entusiasmo y profesionalidad a lo largo de su fructífera vida en el Sector de la Salud; comportamiento ético y humanitario ¹ que le han convertido, tanto en Cuba como en otras tierras latinoamericanas, en una incesante luchadora por los derechos de los pacientes a ser atendidos con calidad y calidez. ²



Tenaz y persistente en su magnífico desempeño

Una breve mirada a su mundo

Cuando una vez le preguntaron qué significaba la Enfermería para ella, respondió con firmeza: “Es mi vida, a la cual me he entregado con dedicación, empeño y activismo, por el bien de la humanidad y la calidad de los profesionales que en ella se desempeñan.”

También en el 2002 reconoció que la cobertura del personal de enfermería se extendía a todos los niveles de atención, que no existía éxodo de sus integrantes y que en esos momentos se trabajaba en el completamiento de la plantilla óptima para el próximo quinquenio. No se equivocó.

Desde su natal Baracoa, tierra del cacao, hasta la urbe de la Giradilla y el territorio de las empinadas escalinatas de la Ciudad Héroe hasta el hábitat del quetzal en Guatemala, han recibido los beneficios de sus más de sus cuatro décadas de experiencia como Jefa de Sala primero, Jefa del Departamento de Enfermería del Regional Guantánamo más tarde y desde 1971 hasta la fecha como Vicedirectora en la Dirección Provincial de Enfermería de Santiago de Cuba.

Referencias bibliográficas

1. Cano Amaro M. Problemas éticos y bioéticos en Enfermería. La Habana: Editorial Ciencias Médicas, 2004.
2. Ancheta Niebla E. Historia de la Enfermería en Cuba. La Habana: Editorial Ciencias Médicas, 2003.
3. Sánchez Garrido AN. Avances de enfermería en la provincia de Santiago de Cuba [Editorial]. [artículo en línea]. MEDISAN 2002;6(3). <http://bvs.sld.cu/revistas/san/vol6_3_02/san01302.htm> [consulta: 21 agosto 2007]

MsC. Maritza Caridad Acosta Nordet. Calle Sánchez Hechavarría s/n, esquina a Plácido, Santiago de Cuba

¹ **Licenciada en Enfermería. Máster en Atención Primaria de Salud. Miembro Titular de la Sociedad Cubana de Enfermería. Profesora Consultante
Facultad de Enfermería**

² **Licenciada en Enfermería. Máster en Atención Primaria de Salud. Miembro Titular de la Sociedad Cubana de Enfermería. Profesora Asistente
Facultad de Enfermería**

CÓMO CITAR ESTE ARTÍCULO

Acosta Nordet MC, Martínez Castellanos MR. Lic. Ada Niria Sánchez Garrido: un paradigma de la enfermería en Santiago de Cuba [artículo en línea]. MEDISAN 2007;11(4). <http://bvs.sld.cu/revistas/san/vol11_4_07/san16407.htm> [consulta: fecha de acceso].